

Les hommes doivent apprendre à acquérir une foi qui amène la vraie révolution. Si nous arrivons à propager cette révolution assez vite, le monde sera sauvé. Si nous ne faisons pas cette révolution-là, il y aura une révolution du chaos. Il est tard. Voici la solution. Pour l'amour de Dieu, réveillez-vous!

Frank BUCHMAN

## DES SYNDICALISTES ANGLAIS PRENNENT POSITION

Quarante-deux militants appartenant à différents syndicats britanniques ont fait paraître dans le Times et le Daily Herald un appel à la nation qu'ils accompagnent des déclarations de dirigeants syndicalistes d'autres pays. A l'heure où le film "Le Couronnement de ma Vie" est en train d'atteindre les masses de Grande-Bretagne, les auteurs de ce manifeste s'identifient totalement à l'action du Réarmement moral qui, selon eux, "fournit le but dont l'industrie a besoin, l'unité qui fait défaut aux ouvriers, l'idée que le pays suivra".

### LE TEXTE DU MANIFESTE

Nous devons guérir les divisions dans nos propres rangs.

Nous devons guérir l'amertume et la haine au sein du mouvement ouvrier, la convoitise et l'égoïsme au sein du patronat, car c'est ce qui met notre pays en danger.

Des hommes qui ont donné des années de leur vie à notre mouvement ouvrier sont aujourd'hui déçus. Leur histoire peut se résumer en quatre mots : sacrifices, lutte, succès puis stagnation.

Nous sommes convaincus que cette stagnation est due à notre échec face à la nature humaine. Nous avons été absorbés par les discussions politiques

(Suite page 32)

### Conférence de Pâques à Caux

## Unir le monde libre par une idéologie valable pour tous les hommes, partout

Une conférence pour le Réarmement moral des nations s'ouvrira le 31 mars à Caux, Suisse, et durera jusqu'après Pâques. Le thème de cette conférence est illustré par des messages d'hommes d'Etat du monde entier, dont voici les principaux :

A notre époque si remplie de dangers, nous avons plus que jamais besoin d'une conception idéologique qui soit supérieure au communisme.

Je salue les efforts que le Réarmement moral déploie, par delà les frontières de classes, de races et de nations, pour le maintien de la liberté et de la paix. C'est à nous de nous assurer que nos enfants et nos petits-enfants puissent eux aussi grandir dans la liberté.

KONRAD ADENAUER, chancelier de la République fédérale d'Allemagne. Bonn, le 2 mars 1961

Aucun progrès technique, aucune construction politique ne sauraient suffire pour imposer, pour sauvegarder une paix juste si elle ne trouve l'appui d'une force morale inébranlable.

La foi dans l'idéal constitue, en fait, le seul rempart véritable qui, dans l'époque dangereuse où nous vivons, puisse s'opposer efficacement au communisme matérialiste et athée.

En se consacrant à cet idéal, le mouvement du Réarmement moral apporte une contribution effective et inestimable à la survie de notre civilisation occidentale.

ROBERT SCHUMAN, ancien président du Conseil, président d'honneur de l'Assemblée parlementaire européenne. Paris, le 4 mars 1961

Pour l'Asie, on peut lire dans l'invitation les messages de M. Nobusuke Kishi, ancien premier ministre du Japon, M. Ayoub Khan, président du Pakistan, et M. Rajmohan Gandhi, de l'Inde, petit-fils du Mahatma. Le président Kasavubu, du Congo, le président Tubman, du Libéria, et M. Louis Ignacio-Pinto parlent pour l'Afrique.

Ni le bloc de l'Est, ni le bloc de l'Ouest n'ont ce qui est nécessaire pour répondre aux besoins de l'Afrique. Voilà pourquoi le Réarmement moral joue aujourd'hui un rôle si décisif dans ce continent. Nous sommes à une heure extrêmement grave de la bataille idéologique. Le Réarmement moral répond aux aspirations de la personnalité africaine et offre le terrain sur lequel le continent peut trouver son unité.

LOUIS IGNACIO-PINTO, ambassadeur du Dahomey auprès des Nations Unies et à Washington.

## Des syndicalistes anglais prennent position (suite)

et économiques. Mais si nous ne changeons pas aussi le cœur et l'esprit des hommes, nous n'atteindrons pas nos objectifs.

Comme ouvriers, nous avons toujours voulu construire un monde nouveau. Nous voulons construire un monde dont les ressources fructifient au maximum pour le bien de tous, où l'on prend soin de tous les hommes jusqu'au dernier et où l'on guérisse toutes les divisions.

Mais un monde nouveau, cela veut dire des hommes nouveaux. Nous devons apprendre à répondre dans les hommes aux besoins qui ont engendré cette société mauvaise : l'égoïsme, l'envie, la malhonnêteté, la perversion. Si nous ne vivons pas une vie droite, nous ne pouvons pas avoir une pensée droite. Si nous ne guérissons pas ces choses-là, nous ne pourrons jamais construire une société nouvelle.

Le Réarmement moral nous a montré que tout homme peut changer, quelles que soient sa classe, sa race et sa

croyance. Chacun peut décider de faire des quatre critères absolus d'honnêteté, de pureté, de désintéressement et d'amour le ressort de sa propre vie et de la société. C'est là que réside notre espoir.

Nous sommes d'accord avec Frank Buchman, le promoteur du Réarmement moral, qui dit : " Dans une unité réalisée sous l'autorité de Dieu, tous les problèmes trouveront leur solution. Il y aura du travail pour tous les bras, de la nourriture pour toutes les bouches et pour les cœurs vides une idée qui satisfait vraiment. "

Ni le communisme, ni l'anticommunisme ne sont la solution. Tous deux sont trop petits. La solution est une idéologie supérieure au matérialisme de droite et de gauche.

On a laissé beaucoup trop longtemps le communisme exploiter nos divisions et nos haines. Cela doit prendre fin. C'est urgent. Dans notre pays, des communistes, avoués ou non, se sont depuis des années fixé pour tâche de

démolir tous ceux qui prendraient position avec conviction et de façon convaincante pour ce qui est juste.

Il ne faut pas céder à la peur de ce que les autres pensent de nous. Voilà ce qui a détruit la virilité de l'Angleterre. Nous lançons aux hommes d'Angleterre le défi d'accepter leur destinée sous la direction de Dieu et de se mettre à faire ce que nous aurions dû faire depuis longtemps.

Les ouvriers dirigés par Dieu dirigeront le monde. Les ouvriers dirigés par Dieu uniront le monde. Alors nous trouverons le but dont l'industrie a besoin, l'unité qui fait défaut aux ouvriers, l'idée que le pays suivra.

Nous, ouvriers, avons trouvé cette réponse dans le Réarmement moral. Voilà pourquoi nous offrons cette page au pays. Voilà pourquoi nous demandons instamment à tous les ouvriers du pays et à leurs familles de venir voir ce grand film *Le Couronnement de ma Vie*.



**DAMASIO CARDOSO**, dirigeant syndical dans le port de Rio de Janeiro : " J'ai toujours combattu les communistes, mais j'étais encore plus matérialiste qu'eux, et je n'apportais donc aucune solution. Le Réarmement moral est la solution à toutes les formes du matérialisme. Grâce au Réarmement moral, une nouvelle élite s'est formée, qui a réalisé l'unité et permis des élections honnêtes parmi les 4 000 dockers de Rio. " Damasio et ses camarades dockers ont exprimé dans le film " Hommes du Brésil " les expériences qui ont transformé la vie du port de Rio. "



**MAURICE MERCIER**, secrétaire général de la Fédération du Textile Force Ouvrière : " Grâce à l'esprit du Réarmement moral dans les rencontres entre patrons et syndicalistes français du textile, toute une série d'accords ont été signés. Ceux qui ont connu les dures batailles du textile savent ce que cela veut dire d'avoir obtenu tous ces accords sans la perte d'une seule heure de travail, sans un cri de haine, sans une goutte de sang versé. Grâce à ces accords, depuis 1953, les salaires des 500 000 ouvriers du textile ont été réajustés en moyenne de 10 % chaque année. "



**HANS BJERKHOLT**, co-fondateur et ancien membre du comité central du parti communiste norvégien : " Une question qui n'a trouvé de réponse ni à Moscou, ni à Washington est celle-ci : comment créer un nouveau type d'homme ? Des critères moraux absolus, voilà pour chacun, partout, le moyen d'action. Le chemin de l'unité et de la société sans classes, à cette époque d'idéologies, passe par le Réarmement moral. Les révolutionnaires de notre temps sont ceux qui comprennent que la véritable révolution est celle du cœur de l'homme. Ce sera la plus grande révolution de l'histoire. "

# UNE RÉVOLUTION QUI RÉSOUD CE QUE LE COMMUNISME NE RÉSOUD PAS

par Joe HANCOCK

PENDANT trente ans, j'ai brûlé pour l'idée communiste ; j'étais certain qu'il n'y avait aucun espoir pour l'avenir en dehors de la philosophie et de l'organisation communistes.

Comme instructeur de la jeunesse communiste, j'ai participé à cette entreprise mondiale de noyautage au sein du corps enseignant et du mouvement étudiant. Les communistes savent en effet que leur avenir tient à la jeunesse du monde. C'est pourquoi les enseignants et les étudiants sont soumis à un feu roulant de propagande.

Aujourd'hui, je ne suis plus communiste. Pour moi, c'est comme une lumière qui n'est plus assez forte ou assez pénétrante. Il n'est point de cadavre plus mort qu'une idéologie qui n'a plus le pouvoir d'enflammer l'imagination ni de donner un but et un sens à la vie.

Je possède aujourd'hui une idéologie nouvelle, une idéologie supérieure : la vision d'un monde reconstruit par des hommes dont la vie a été transformée par l'application des quatre principes absolus de l'honnêteté, de la pureté, du désintéressement et de l'amour. Lorsque ces principes sont pleinement appliqués dans la vie d'un être, un changement radical et décisif de la personnalité s'opère. La vie trouve un sens nouveau, une vitalité nouvelle, un mobile nouveau.

## Le fossé entre la théorie et la pratique

La théorie communiste dit que dans une société communiste la nature de l'homme sera transformée. Staline a dit, il y a déjà bien des années, que l'Union soviétique entrait dans la phase de la société communiste. Plus récemment, les dirigeants de la Chine annonçaient qu'avec le développement des communes leur pays s'apprêtait à faire un grand bond en avant vers la phase communiste du progrès social. Nous serions donc en droit de nous attendre à voir au moins quelque signe de changement dans la nature de l'homme. Rien de tel n'apparaît à l'horizon. Les habitants



Joe HANCOCK (à droite), qui a milité en Angleterre et aux Etats-Unis dans les rangs du parti communiste, montre à une délégation de dockers de Rio de Janeiro le premier numéro de **Waterfront Pioneer**, le nouvel organe qu'il vient de fonder dans l'esprit du Réarmement moral pour les ouvriers des ports britanniques.

de l'Union soviétique et de la Chine restent ce qu'ils ont toujours été. Le communisme ne change, ni ne peut changer la nature de l'homme. Et cependant, tant que la nature de l'homme n'a pas été transformée, on ne peut voir se réaliser le slogan communiste : de chacun selon ses capacités, à chacun selon ses besoins.

Le communisme, de par son organisation et sa structure même, inculque en fait l'égoïsme tout en prêchant le désintéressement. Il maintient les hommes dans une compétition permanente au lieu d'une permanente coopération. On ne peut bâtir une société désintéressée sur des hommes égoïstes.

Le communisme prétend offrir à l'humanité un avenir glorieux. Ce qu'il offre en fait est un matérialisme plus dynamique que le capitalisme des monopoles. Il ne suffit pas d'amasser toujours davantage de richesses matérielles. Les communistes commencent déjà à apprendre ce qu'apprend aussi le reste du monde : " L'homme ne vit pas de

pain seulement." L'accumulation des richesses matérielles n'apporte aucune solution aux grands problèmes de l'humanité. Ce sont des problèmes moraux, qui demandent des solutions morales.

La question de la guerre, par exemple, n'est pas simplement un problème économique et politique, comme les communistes l'affirment ; c'est beaucoup plus la résultante de l'envie, de l'égoïsme et de la soif du pouvoir dans la nature de l'homme. Si l'homme n'était pas poussé par ces désirs, il n'aurait aucune disposition pour la guerre. Il ne s'agit pas là seulement du conflit entre les États capitalistes et le monde communiste. Les causes de la guerre existent aussi à l'intérieur du camp socialiste. Observez les frictions qui se développent entre l'Union soviétique et la Chine. Pensez aussi à l'histoire des rapports entre l'Union soviétique et la Yougoslavie. Y a-t-il là l'augure d'un monde en paix sous le régime communiste ?

Pour ces raisons-là et pour d'autres encore, je suis arrivé à la conclusion

(Suite page 34)

que le communisme ne permet pas d'espérer réellement le salut de l'homme. J'ai conclu qu'il fallait une idéologie dont le dynamisme dépendrait non de sa compétition matérielle avec le capitalisme — quelle que soit la nécessité d'un haut niveau de vie — mais d'une réforme radicale et immédiate de la nature de l'homme. Seule une telle idéologie pourrait permettre de bâtir un ordre social qui puisse assurer pour toute l'humanité l'unité, la liberté, la justice et la paix.

J'ai trouvé cette idéologie dans les idées du Réarmement moral. C'est une idéologie supérieure parce qu'elle apporte des solutions à des problèmes que le communisme ne peut pas résoudre.

Comme toutes les grandes idées révolutionnaires, elle est fondamentalement simple et facile à comprendre. Elle affirme que le changement social commence par l'individu; que le changement des conditions matérielles et de la situation internationale commence par le changement en vous et en moi; que si nous appliquons dans nos propres vies les critères absolus de moralité que sont l'honnêteté, la pureté, le désintéressement et l'amour absolus, nous allons transformer à tel point la face de la société que le monde sera reconstruit. Voilà une révolution authentique, une révolution qui aboutit et qui cependant ne finit jamais. Chaque génération se trouvera face au même défi. Selon l'expression de Trotsky, mais avec un sens entièrement différent, c'est vraiment une révolution permanente.

#### De nouveaux mobiles

C'est ce nouveau facteur, le changement de la nature de l'homme dans la vie sociale, qui engendre une révolution nouvelle dans la paix. Partout dans le monde, des cellules d'hommes vivent un mode de vie entièrement nouveau, animées par une idéologie nouvelle. Elles diffusent cette idée révolutionnaire : des hommes changés détermineront des mobiles différents dans l'industrie et la politique et bâtiront un monde nouveau, ne cherchant plus à savoir qui a raison, mais ce qui est juste.

Le Réarmement moral donne à chaque homme une foi intérieure et l'amène à axer toute sa vie sur cette foi. De même que le communiste construit toute sa vie autour de sa croyance

**Les dockers de Rio  
font revivre  
la révolution de l'unité  
qui a donné naissance  
à un syndicalisme  
démocratique**



DU RÉGIME DE LA FORCE ET DE LA TERREUR...

communiste et soumet tout son être aux idéaux du communisme, le Réarmement moral amène chaque homme à soumettre toute sa vie à l'amour de Dieu. Loin d'être un compartiment de la vie de l'homme, la foi devient un point d'appui autour duquel tourne toute la vie. La foi et la vie deviennent une seule et même chose. C'est ce qui donne au Réarmement moral le pouvoir dynamique qu'il a de changer des hommes et de changer le monde.

Mais le Réarmement moral est plus qu'une question de changement moral

## "HOMMES DU

EN 1953, le port de Rio de Janeiro était un sujet d'inquiétude pour le gouvernement brésilien comme pour les usagers. La corruption régnait; les dockers subissaient les pressions de deux syndicats rivaux dont la propagande se faisait au revolver et au couteau.

Les grèves se succédaient parfois au rythme d'une par semaine, tandis que les dockers étaient passés maîtres dans la "récupération", l'art de délester au passage les marchandises! Les compagnies maritimes prenaient l'habitude de décharger leurs cargaisons à Santos, à quatre cents kilomètres plus au sud, pour les acheminer ensuite par route.

et psychologique et de libération de l'individu. Il est à même de créer un nouveau mobile dans les rapports économiques et politiques et de fournir des solutions aux problèmes sociaux les plus graves de notre temps. Il va de l'individu au pays, de la scène nationale à la scène internationale. Il est capable d'apporter une réponse totale aux problèmes qui accablent l'humanité. C'est pour l'homme le seul gage d'espoir de voir un monde reconstruit selon les aspirations de son cœur.

JOE HANCOCK

# BRÉSIL," un film ancré dans la réalité

A l'arrière-plan, des forces politiques étaient à l'œuvre, exploitant la situation pour ruiner la vie économique du pays, approfondir les divisions et créer une atmosphère d'instabilité politique.

Quatre ans plus tard, c'est à peine si l'on gardait le souvenir de ces difficultés. On avait vu se lever dans le port des chefs au courage moral nouveau, que tous les hommes voulaient suivre. Les deux syndicats fusionnaient, faisant passer leur effectif total de 700 à 4.000. Enfin, pour la première fois dans l'histoire syndicale brésilienne, des élections démocratiques étaient organisées dans le port qui ont fait dire à un député brésilien : " Vous nous donnez une leçon de démocratie. "

Cet enchaînement de faits est avant tout l'œuvre de quelques hommes : ils ont appris qu'il était possible de changer ses adversaires au lieu de les liquider, que des excuses sincères pouvaient guérir l'amertume et les divisions, que le changement du monde commence par soi-même.

Voilà l'idéologie que le Brésil est en train d'exporter vers le monde, avec ses sacs de café, dans le film *Hommes du Brésil* où les dockers de Rio font revivre, mot pour mot, image pour image, leur étonnante expérience. C'est ce film que le gouvernement brésilien présentait l'année dernière au Festival cinématographique de Berlin, où il était l'objet des éloges de la presse et où ses interprètes recueillaient les acclamations du public.

## " Première " mondiale dans un port africain

Au Nigeria vient d'avoir lieu la " première " mondiale de ce film sur circuit commercial. Le film est projeté pour une durée d'un mois à Lagos, capitale fédérale et principal port du plus peuplé des pays d'Afrique. Des dirigeants syndicaux avaient diffusé 25.000 tracts pour prévenir tous leurs adhérents. Les organisations patronales avaient pris des initiatives analogues. La " première " eut lieu devant un parterre de conseillers municipaux, de syndicalistes et de représentants patronaux. A l'issue de la soirée, trois membres du comité exécutif de



... AUX PREMIÈRES ÉLECTIONS DÉMOCRATIQUES.

la centrale syndicale nigérienne ont fait part de leurs convictions : " Voilà ce dont les ouvriers nigériens et le pays tout entier ont besoin, dirent-ils. Nous allons amener tous nos syndiqués au film ". Le vice-président de la Fédération des Marins a dit vouloir s'assurer que tous les travailleurs viennent voir ce film.

## Une arme d'unité syndicale

Au cours de l'automne dernier, les dockers britanniques avaient compris le rôle que pourrait jouer *Hommes du Brésil* au milieu de leurs conflits. Des comités officiels s'étaient organisés qui fomentaient des grèves dans leurs ports, sans l'accord des syndicats. Il s'agissait d'un plan à long terme élaboré par le communisme mondial pour désorganiser l'économie en paralysant les ports. Cette tactique s'était trouvée déjouée dans de nombreux ports du monde, car il y avait sur place des hommes formés au Réarmement moral qui savaient que ces tentatives allaient contre les intérêts des dockers et des pays.

Un certain nombre de dockers passèrent à l'action dans plusieurs ports anglais avec le film *Hommes du Brésil* qu'accompagnaient plusieurs de ses interprètes. A Liverpool, la projection du film retourna la situation. Les ordres du comité officieux ne furent plus suivis. Joe Hancock, l'ancien dirigeant communiste dont nous publions un article dans ce numéro, a pu déclarer par la suite : " Un nouvel esprit souffle sur les ports anglais. Les dockers trouvent une nouvelle manière d'agir. Ce n'est pas un accident, mais le reflux de la marée. "

Quant à Jack Manning, secrétaire de section d'un syndicat des transports dans les docks de Londres, il déclare : " Il nous faut apprécier à sa juste valeur le travail de Frank Buchman et du Réarmement moral dans les ports de Grande-Bretagne. Si Moscou avait eu les coudées franches, nous serions déjà derrière le rideau de fer. Désormais, un nombre toujours croissant d'hommes dont je suis n'auront de cesse que le Réarmement moral ne devienne l'élément moteur de tous les syndicats du monde. "

# Un vent de révolution idéologique

## VOIX D'ESPOIR EN AFRIQUE DU SUD

Événement sans précédent dans la citadelle boer de Stellenbosch, un dirigeant noir a été invité à prendre la parole devant cent quarante personnalités de l'enseignement, de l'Église et de l'industrie. Il s'agit de M. Philip Vundla, porte-parole de 600.000 Noirs de Johannesburg, considéré autrefois comme l'homme le plus dangereux d'Afrique du Sud. Au cours de cette réunion, qui était présidée par le Dr Herman Malan, professeur à l'université de Stellenbosch, M. Vundla a déclaré :

“ Je viens de Johannesburg, où naissent tous les orages de la politique africaine. J'ai lutté pour provoquer un changement dans la situation politique de mon pays. J'ai lutté pour renverser ce que nous appelons la domination blanche. Je pensais en termes de “ contre-dominance ”, croyant que c'était la seule solution. Je sais maintenant que cette contre-dominance n'est pas la solution, car la domination ne s'importe quel groupe par un autre est mauvaise.

“ Parce que nous sommes en état de crise dans le pays, tout le monde est à la recherche d'une solution à nos problèmes nationaux. Je ne suis pas venu ici dans l'intention de vous dire comment nous y prendre pour les résoudre. Je sais qu'à nous tous ensemble, Dieu montrera le bon chemin. Nous avons peut-être raison de parler de *notre* situation politique et de *nos* problèmes intérieurs ; mais aujourd'hui des forces sont au travail qui ne s'inquiètent pas de savoir s'il s'agit d'affaires intérieures. Les autres pays d'Afrique nous disent que leur indépendance restera dénuée de sens tant que les populations africaines seront opprimées en Union Sud-Africaine.

“ Le temps presse. Nous ne pouvons pas nous permettre d'en perdre. Nous devons travailler avec constance et unité, nous plaçant au-dessus des classes, des races et des questions de couleur.

“ En dépit de ce qui se passe actuellement sur ce continent, je suis convaincu que les forces du bien triompheront des forces du mal. Je n'ai aucun doute

à ce sujet. Mais cela ne signifie pas que je dois aller me coucher et dormir. Je ne peux gagner une bataille en dormant. Il faut s'y mettre résolument. C'est ce que je fais aujourd'hui. Nous devons créer la confiance entre les Blancs et les Noirs en Afrique du Sud. L'Église est encore capable d'y parvenir parce que le christianisme est une religion dynamique à condition qu'il soit vécu. Si nous croyons au christianisme, nous maintiendrons les quatre critères moraux absolus de l'honnêteté, de la pureté, du désintéressement et de l'amour, et nous les défendrons. Jamais nous ne résoudrons aucun problème sans vivre ces quatre critères moraux absolus.”

Cette déclaration a été accueillie avec intérêt à Londres, où la Conférence

## KATANGA

*“ Là où règne la division, les Blancs n'y gagnent rien, les Noirs n'y gagnent rien, seul le communisme y gagne ”*

La conférence de Tananarive a marqué une étape décisive dans l'histoire du Congo. Pour la première fois depuis l'indépendance, des dirigeants congolais appartenant à diverses entités politiques et géographiques ont réalisé l'unité sur l'organisation future de leur pays.

Durant leurs délibérations, ces dix-huit leaders semblent s'être inspirés de cette constatation que faisait récemment à Elisabethville le dirigeant nationaliste d'Afrique du Sud Manasseh Moerane : “ Là où règne la division, les Blancs n'y gagnent rien, les Noirs n'y gagnent rien, seul le communisme y gagne.”

Une délégation du Réarmement moral s'était rendue au Katanga il y a quelques semaines à l'invitation du président Tshombé.

Après une tournée dans la partie occidentale du Katanga, les envoyés du

du Commonwealth a buté sur le problème de l'apartheid, avec les conséquences que l'on sait.

Dans la période cruciale que traverse l'Afrique du Sud, la voix de Vundla fait résonner une note d'espoir. Au même moment, à Londres, la nièce du maréchal Smuts, Mlle Malie Smuts, a parlé de l'immense intérêt suscité par le film *Le Couronnement de ma Vie* dans son pays. “ Personne d'autre que les hommes du Réarmement moral, a-t-elle conclu, n'a eu le courage de dire au peuple africain : “ Nous avons eu tort et nous nous excusons de notre arrogance.”

“ Si le Réarmement moral devient la politique du gouvernement de l'Afrique du Sud, le problème se transformera aussitôt en une solution éclatante qui va étonner et changer toute l'Afrique et le monde.”

Réarmement moral ont donné à Elisabethville une projection spéciale du film *Le Couronnement de ma Vie* pour l'élite du pays. Elle avait lieu quelques jours avant le départ des représentants katangais pour la conférence de Tananarive.

Trois évêques, le directeur général de l'Union minière, les ministres des Affaires étrangères, du Commerce et de l'Éducation nationale du Katanga, ainsi que M. Thomas Tshombé, frère du président, assistaient à cette soirée au Cinéma Palace.

Parlant avant le film aux côtés de son compatriote noir Manasseh Moerane, M. Bremer Hofmeyr, membre de l'une des grandes familles boers d'Afrique du Sud, déclara : “ En Afrique, il n'y a plus de place pour des Blancs à l'ancienne mode, il nous faut changer. C'est la raison de ma présence ici.”

# souffle sur le continent africain

## Chez le Grand Chef des Balubas

Le même jour, dans l'après-midi, le ministre de la Justice et le Grand Chef Kasombo Nyembo, ministre d'État et chef de tous les Balubas du Katanga, ont reçu la délégation internationale du Réarmement moral. Après avoir écouté les visiteurs l'un des membres de l'État-Major du Grand Chef remit solennellement mille francs congolais à chacun des trois frères Colwell, ces vedettes de la télévision américaine qui sont au Congo avec le Réarmement moral depuis le mois de mai dernier à l'invitation des leaders du pays. Les Colwell entonnèrent alors leur nouveau chant dans la langue même du Grand Chef et firent sensation. Immédiatement, le ministre de la Justice donna des ordres pour que ces productions soient enregistrées.

## KENYA

### Plus de cent mille personnes ont déjà vu "Liberté"

Dans sa marche vers l'indépendance, le Kenya vient de tenir de nouvelles élections qui ont amené pour la première fois une majorité africaine au Conseil législatif.

Alors que la rapide évolution du pays fait naître de profonds remous dans les différentes couches de la population et que le souvenir de la révolte mau-mau reste gravé dans les esprits, le film *Liberté* a été projeté devant plus de cent mille personnes au cours des deux derniers mois. M. Stanley Kinga, conseiller municipal à Nakuru et ancien chef mau-mau, a affirmé à ce sujet : " *Liberté* est en train de modifier la pensée des élites et de créer parmi les masses les conditions nécessaires à la prochaine étape dans la conduite des responsabilités gouvernementales. "

### 6000 personnes chaque soir

M. Kinga a décidé de ne pas se porter candidat aux élections législatives afin de se consacrer totalement à apporter l'esprit du Réarmement moral à son peuple. Au début de mars, il a organisé deux projections de *Liberté* au stade de Nakuru qui ont attiré chacune cinq à six mille personnes.

Les ministres de l'Intérieur et des Affaires étrangères avaient donné une réception quelques jours plus tôt en l'honneur des délégués. Ceux-ci s'étaient aussi entretenus longuement avec les ministres de l'Éducation nationale, du Commerce et de l'Information.

L'important collège de jeunes gens de Saint-Grégoire le Grand a également reçu la délégation du Réarmement moral. " C'est un grand honneur, a déclaré le Père recteur, d'accueillir ici ces hommes qui consacrent toute leur vie et tout ce qu'ils ont pour apporter cette réponse au monde. C'est un véritable apostolat. "

Les deux quotidiens d'Élisabethville publient chaque jour les nouvelles du Réarmement moral.

qui vient de passer dix mois au Congo avec le Réarmement moral. " Le Réarmement moral est en train de créer en Afrique, affirma Kibuthu, des dirigeants qui ne peuvent être corrompus ni par les femmes, ni par l'alcool, ni par le pouvoir, ni par l'argent et qui apportent une solution au tribalisme et à la division. Sans le Réarmement moral, nous allons perdre notre liberté, et le monde entier avec nous. " Kibuthu est reparti deux jours plus tard pour Élisabethville.

Pendant tout ce temps, M. Nahashon Ngare, qui fut pendant la révolution responsable d'un secteur de 230.000 habitants, parcourt le pays kikuyu avec un projecteur ambulant, montrant *Liberté* chaque soir à des milliers de gens.

A Mombassa, trois mille dockers et leurs familles ont envahi le Tononoka Hall pour voir le film à l'invitation de M. Dennis Akuma, secrétaire de la Fédération des Dockers du Kenya, qui déclara à l'issue de la soirée parmi les applaudissements : " Voilà le genre de liberté que nous voulons tous. "

Des applaudissements prolongés ont salué l'arrivée de M. Léonard Kibuthu, également ancien dirigeant mau-mau,

## LE COMMONWEALTH PARLE...

Au moment même où une rupture grave ébranlait tout l'édifice du Commonwealth, des représentants de différents pays de cette communauté faisaient paraître une page spéciale dans le *Guardian*, de Manchester, intitulée : " Réarmement moral ou décadence nationale. " Les auteurs y expriment leur conviction brûlante sur le rôle que doit jouer le Commonwealth dans le monde.

« Le Commonwealth peut donner une réponse au communisme.

« L'anticommunisme n'est pas la solution. La solution, c'est une révolution qui change les gens et qui donne sa chance à chacun.

« L'unité est la conséquence de la décision prise par les nations et les hommes de payer, humblement et dans l'espérance, le prix de la renaissance : le changement personnel et national.

De tels hommes, de telles nations conduiront l'humanité à la justice et à la liberté qui correspondent aux aspirations de l'homme et au plan de Dieu.

« Au sein du Commonwealth, le travail et les richesses doivent être mis à la disposition de tous et à l'abri de l'exploitation de quiconque. Le caractère (et non la couleur de peau) doit devenir l'étalon auquel on mesure la valeur d'un homme.

« Personne n'est exclu de cette révolution. La passion et la discipline des Russes et des Chinois, le savoir-faire de l'Amérique et de l'Europe, la force et la grandeur de cœur des masses d'Asie et d'Afrique, toutes ces valeurs sont nécessaires. On a besoin de tous. Le Commonwealth peut mettre le monde non-communiste en face d'une révolution et le monde communiste en face d'une révolution plus grande. »

# "LE COURONNEMENT DE MA VIE" attire les foules dans un pays après l'autre

## AMSTERDAM

*Sursum Corda*, l'hebdomadaire des paroisses catholiques d'Amsterdam et des environs, écrit à propos des représentations commerciales du *Couronnement de ma Vie* qui viennent de commencer : "Il est d'importance capitale pour chaque Hollandais qui se préoccupe du pays et du monde d'aller voir ce film. Les gens doivent attirer l'attention de leurs familles et de leurs amis sur *Le Couronnement de ma Vie*."

Après une description complète de la bataille du Réarmement moral, l'article poursuit : "L'essence de cette idéologie se trouve exprimée dans les mots de William Penn « Les hommes doivent choisir d'être gouvernés par Dieu ou ils se condamnent à être dominés par des tyrans. » Pendant la seconde guerre mondiale, les Hollandais ont connu la domination des tyrans; beaucoup d'entre nous ont risqué leur vie pour la liberté du pays. Aujourd'hui, ce n'est pas seulement notre pays, mais le monde entier qui sont menacés par un péril bien plus grave : le matérialisme athée. Nous sommes égoïstes et aveugles ; nous ne bougeons pas alors que nous voyons un pays après l'autre perdre sa liberté. La seule chose qui nous intéresse est le niveau matériel de vie du pays."

"Une bataille qui est essentiellement idéologique ne peut être gagnée que par une idéologie supérieure. Le Réarmement

## WASHINGTON

Le Chargé d'Affaires du Laos, M. Chantharasy, a parlé à la fin de la première représentation de la pièce japonaise "Le Tigre" à Washington. "Cette pièce est une arme efficace pour répondre au communisme, dit-il. Nous en avons besoin dans mon pays. Le Réarmement moral peut mettre fin à l'effusion de sang au Laos."

Dans le public, on remarquait de nombreuses personnalités politiques et militaires, parmi lesquelles l'Amiral Frost, directeur de l'Agence nationale de Sécurité, l'Amiral Lowrance, chef des Services de Renseignements de la Marine, et le Général Binney, chef de l'Aviation des corps de Marines.

moral est cette idéologie, dirigée par le Saint Esprit de Dieu. C'est là la puissance que nous devons étudier."

## LONDRES

Alors que les premiers ministres des pays du Commonwealth se rassemblaient à Londres, le film *Le Couronnement de ma Vie* attirait des foules toujours plus grandes.

Le Réarmement moral est discuté dans la presse et à la télévision, dans les milieux de l'Eglise et de l'éducation ; il a clairement tiré une ligne de bataille idéologique à travers tout le pays. Des pages entières et des éditoriaux dans les grands quotidiens et dans la presse professionnelle ont suscité l'intérêt de tout le monde.

La Mère Supérieure d'une école catholique, après avoir vu le film avec plusieurs de ses élèves, dit : "Ce film me donne de l'espoir. On me pose tant de questions sur le communisme : maintenant je sais comment répondre." Un jeune Australien commenta : "Ce film est la chose la plus extraordinaire que j'ai vue. Jusqu'à présent je me suis ennuyé dans la vie. Aujourd'hui j'ai trouvé quelque chose pour quoi il vaut la peine de vivre."

Six millions de téléspectateurs dans le Sud-Ouest de l'Angleterre et dans le Pays de Galles ont pu assister à une discussion de dix minutes sur le Réarmement moral. Un passant, interviewé par les reporters, fit cette remarque : "Ils veulent mettre Dieu en première place et pas les hommes. Je crois qu'ils ont raison."

L'hebdomadaire religieux *Catholic Times* écrit du film : "Ce signal vers Dieu arrive à propos."

## LE CAP

En quatre jours, 5.000 métis sont venus voir *Le Couronnement de ma vie* au Cinéma Kismet à Athlone, dans la région du Cap. Le succès a été tel que l'on prépare une seconde série de projections commerciales au même cinéma.

575 employés d'une fabrique de vêtements et de nombreuses délégations du personnel d'autres usines sont venus voir le film.

D'autre part le *Couronnement de ma Vie* est présenté simultanément à Pinelands et dans deux cinémas de Stellenbosch devant des publics africains et européens. Le maire et les conseillers municipaux de Pinelands ont repoussé la date de leur réunion mensuelle pour se rendre à la première représentation.

L'hebdomadaire de Stellenbosch, le *Eikestad Nuus*, note dans sa critique des spectacles : "Dans notre pays de tension raciale, *Le Couronnement de ma Vie* apporte un message de respect pour la personnalité et les possibilités de chaque individu, quelle que soit sa race."

Dans un autre article consacré à Muriel Smith, le même journal écrit : "Son interprétation est profondément émouvante ; elle donne un message qui force tous les Sud-Africains à réfléchir et à faire leur examen de conscience."

## Double première de "Hoffnung" dans la Ruhr

Huit journaux de la Ruhr ont rapporté le succès de la double "première" du film des mineurs *Hoffnung*, à Gelsenkirchen et à Herne, sous le patronnage des maires de ces deux villes. Un journaliste à téléphoné le lendemain pour dire : « C'est sensationnel ! »

"Pas de drapeau rouge sur les puits de mines", tel est le gros titre des *Ruhr Nachrichten* qui commentent : "Le film lance à ceux qui avaient abandonné la bataille un appel à revenir à la vie et à la lutte."

Le plus grand journal de la Ruhr, la *Westdeutsche Allgemeine* porte le titre : "La plus grande révolution de tous les temps." Le *Herner Zeitung* titre sur trois colonnes "Le film *Hoffnung* nous rappelle à l'espoir" et raconte la venue de la pièce *Hoffnung* en Angleterre "juste au moment où la campagne anti-allemande battait son plein avant la visite du chancelier Adenauer". L'article poursuit : "Les représentations de *Hoffnung* eurent une telle influence que Adenauer, à son retour d'Angleterre, remercia le Docteur Buchman pour la contribution efficace faite par les mineurs de la Ruhr à la compréhension entre les pays."